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Rapports d'activite des sections

SECTION DE BÄLE

La saison 1978-79, pour notre section, a debute d'une fagon insolite.
C'est ainsi que M. Francis Theurillat de Delemont, ami de notre section et
impresario a ses heures, avait emis le voeu de faire venir a Bale le celebre
fantaisiste Bernard Haller pour une representation et nous a demande si ce

spectacle pouvait avoir lieu sous notre caution. Nous avons spontanement
repondu affirmativement ä cette proposition et .nous avons aide M. Theurillat

ä organiser cette representation qui s'est donnee au «Stadtcasino» de

Bale, le 12 octobre 1978. Tres brillant, Bernard Haller a ete longuement
applaudi par un auditoire enthousiasme. Cette manifestation de l'Emula-
tion nous a donne l'occasion de nous faire connaitre du public alemanique
balois.

Le 14 novembre, nos Emulateurs etaient convies par le cercle d'etudes
ä visiter une exposition de dessins du XVIIL siecle, presentee au
«Kunstmuseum» par M"ie Dr Y. Boerlin, critique d'art, specialiste du

XVIIIe, assistante au Cabinet des Estampes de cemusee. Apres nous avoir
donne quelques explications sur le dessin, Mme Boerlin nous a fait admirer
cette superbe exposition.

L'annee 1978 s'est terminee par la soiree au chateau de Bottmingen,
dans la grande Salle des Chevaliers. Soiree bien dans l'ambiance juras-
sienne, gaie et joyeuse. Nos invites etaient M. le Consul general de France

et Mme la comtesse de Saint-Mathieu et, naturellement, M. Michel Boillat,
President central, et Madame. Notre president central, dans son
allocution, fut une fois de plus brillant, aimable envers notre section, et c'est en

termes chaleureux qu'il a salue la fondation du nouveau canton du Jura.
Le traditionnel cours d'histoire donne a l'Universite de Bale les 12, 19

et 26 fevrier 1979 avait pour theme: Huningue. Qui pouvait mieux en
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parier que M. Lucien Kiechel, historien, president de la Societe d'Histoire
de Huningue, fondateur et president du Musee de ce lieu. Le Conferencier a

logiquement traite son sujet en trois parties: le village de Grand-Huningue
au moyen age, la forteresse de Vauban et Bäle, rappel de quelques episodes
curieux du passe «huninguois». Ce cours a ete bien frequente, le narrateur
eloquent, souriant, amüsant et bien sympathique avec son accent du terroir
alsacien.

L'assemblee generale de la section a eu lieu le 17 mai 1979, avec la

participation d'une trentaine de membres. Ordre du jour selon Statuts. A
noter que le president, apres plus de dix ans d'activite, donne sa demission

qui est acceptee par l'assemblee. Au nom du comite, il propose pour le

remplacer M. Jean-Louis Bilat qui est elu par acclamation. Ce dernier
remercie et adresse des paroles aimables au president sortant. Sur la proposition

de M. Crevoisier, il est decerne au soussigne, par acclamation egale-

ment, le titre de membre d'honneur.
Pour marquer son depart, le president, estimant que notre section doit

faire un geste en faveur du nouveau canton, exprime le voeu d'allouer un
montant de 500 francs pour les orgues de l'ancienne eglise des Jesuites ä

Porrentruy, ce qui est accepte par l'assemblee.
En fin de seance, Mme Diedin, du cercle d'etudes, lit un texte puise dans

les Actes d'il y a exactement vingt-cinq ans et se rapportant ä une magni-
fique description du Rathaus actuellement en renovation. Ce texte fait
partie du discours d'ouverture de la 89e Assemblee generale de la Societe

jurassienne d'Emulation, tenue precisement au Rathaus en 1954, discours

prononce par M. Charles Kilchenmann, alors president 'de la section
baloise.

Les dames du Club Annabelle ont ete tres actives, comme par le passe.
Elles ont envoye pour la fete de Noel plusieurs colis de tricotages et de
friandises ä des institutions de bienfaisance du canton du Jura et du Jura
Sud. Ce club Annabelle est un fleuron dont notre section peut s'enor-

gueillir. Je remercie ces dames, et particulierement Mme Froidevaux, qui,
par leur devouement tout au long de l'annee, apportent un peu de joie dans

quelques families desheritees et orphelinats.
Les Rencontres d'Information civique oü nous sommes representes par

Mme Dietlin ont organise deux conferences:

1. «L'Ordre ä quel prix?» (pour ou contre une police federale de sürete)

par M. Daniel Delessert, du departement de Justice et Police du canton
de Vaud.

2. «Que penser de la Reforme des finances föderales?» par M. Claude
Bonnard, conseiller national, Lausanne.

490



Ce groupement s'est affirme une fois de plus ä la Journee de la Femme a
la Foire d'echantillons, le 25 avril 1979, sous le signe de l'Annee de

l'Enfant.
Avant les vacances, pour terminer la saison, par un beau dimanche enso-

leille, plusieurs Emulateurs ont participe ä la promenade en la riante Alsace.

Oltingue, visite du pittoresque et charmant Musee paysan; diner ä Diefenbach,

excellent repas. M. Kiechel, notre cicerone, nous a fait visiter Gueb-
willer et ses deux celebres eglises. Le retour s'est passe joyeusement, bague-
naudant de-ci de-la, pour finir gaiement dans une cave.

Le comite s'est reuni six fois. Les seances ont toujours ete empreintes de

cordialite entre les membres. Je remercie tous mes collaborateurs pour le

travail accompli. Que la section vive et prospere! C'est mon voeu le plus
eher.

Le president: Hugues Dietlin

SECTION DE BERNE

Les activites de l'exercice 1978-79 ont debute par-une sortie ä Porren-

truy, le 23 septembre 1978. Sous la conduite experte du professeur Victor
Erard, les participants ont visite le chateau ainsi que quelques-unes des

nombreuses curiosites historiques et architecturales de l'ancienne cite prin-
ciere, puis ils se sont rendus a Mormont, ou les attendait un succulent repas.

Le 20 mars 1979, une vingtaine d'Emulateurs assistaient ä l'assem-
blee generale de la section. Mile Marquis, suppleante, et M. Domeniconi,
secretaire, ayant demissionne du comite, il n'a pas ete possible de repour-
voir ces deux postes. Les deux autres membres, Mile Amstutz, tresoriere, et

M. Vuilleumier, archiviste, ont ete reconduits dans leurs fonctions pour une
nouvelle periode. Les candidats ä la presidence ne se pressant pas au portil-
lon, la soussignee a accepte une ultime reelection, dans l'espoir que la situation

evoluera d'ici ä 1981, faute de quoi, il faudra songer a prendre
d'autres mesures.

La partie administrative terminee, l'assistance eut le privilege d'enten-
dre M. Joseph Jobe, professeur et directeur litteraire ä Lausanne. Le
Conferencier expliqua d'abord comment il avait ete appele ä s'occuper du
« Panorama du pays jurassien». Il presenta ensuite la maquette du premier
volume, relevant que le but recherche par cette publication etait d'eveiller
les gens a regarder leur pays avec une vue sensible et affective. De chaleu-

reux applaudissements suivirent ce brillant expose.
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Le 16 juin 1979, les membres de notre section etaient convies ä un
pique-nique en commun avec la section de Tramelan, projet caresse depuis
un certain temps deja, mais dont la realisation avait du etre differee a diverses

reprises. Cette manifestation fort bien organisee se deroula dans une
ambiance des plus chaleureuses, malgre l'inclemence du temps et le petit
nombre de participants de part et d'autre. Avant de regagner leurs foyers,
les Emulateurs visiterent le « chantier » du musee rural des Genevez. Merci
encore aux amis de Tramelan pour cette belle journee.

La presidente: Arlette Bernel

SECTION DE BIENNE

L'annee qui vient de s'ecouler a ete marquee par un evenement
politique et historique qui aura une influence sur la vie de notre societe:
la naissance du canton du Jura. Les buts de rEmulation ne changeront pas,
les structures ne seront pas fondamentalement modifiees. Le subven-
tionnement public etait assume par le canton de Berne; qu'en sera-t-il ä

l'avenir Les Emulateurs biennois souhaitent que leur canton continue de

participer, par une quote-part equitable, au developpement culturel romand
dont notre societe est un pilier fondamental.

Le comite s'est reuni ä de nombreuses reprises au cours de cette annee.
Son souci est d'organiser des manifestations de qualite et d'jnteresser les

Romands de notre cite aux activites culturelles de l'Emulation.
L'automne dernier, nous nous retrouvions soixante a la cave de Berne ä

La Neuveville. Les Emulateurs furent combles par le recital de harpe de

Madame Danielle Beguin. Elle parcourut le repertoire de Bach ä nos jours
pour nous jouer, finalement, des improvisations personnelles pleines de
sensibilite. Quant au jambon servi par Monsieur Matti, le boucher de la

cite, et aux vins du pays, ils furent dignes d eloges.
Par un samedi de pluie, avec nos amis d'Erguel, nous attendions une

presentation du Musee Schwab, par le conservateur. Sollicite subitement

par d'autres obligations, Monsieur Bourquin nous avait prepare un petit
mot d'excuse. C'est notre membre Werner Brandt, bon connaisseur en la

matiere, qui nous fit decouvrir les richesses des collections.
En fevrier, Monsieur Pierre Rebetez, historien et remarquable

Conferencier, nous parlait de la «Renaissance, un art de vivre». Les Emulateurs
ainsi que les sympathisants que nous avions convies ont remporte un
souvenir enrichissant de ce brillant expose.

492



L'assemblee generale, toujours bien frequentee, qui a eu lieu au prin-
temps, a ete marquee par le changement de president et de secretaire de

notre section. Desormais, c'est Monsieur Charles Boillat qui presidera la
section et Madame A.-M. Python qui assumera le secretariat; enfin,
Messieurs Henri Kessi, Jacques Sauter et Jean-Jacques Gobat comple-
teront le comite actuel.

Le president: Jean Egger

Depuis l'assemblee generale du 29 mars 1979, au cours de laquelle j'ai
repris la presidence de la section, nous avons eu l'occasion de visiter, le 14
mai, l'exposition des artistes jurassiens, dont les oeuvres furent realisees ä

l'atelier de gravures de Moutier. Grace aux commentaires de Monsieur
Antoine Jecker de La Neuveville, les profanes que nous sommes pour la

plupart dans l'art de la gravure eurent la possibilite de se familiariser avec
cette discipline.

Le 5 juin, plus de trente personnes se retrouvaient ä la maison Rockhall,
magnifique residence biennoise, actuellement en restauration, et que peu de

nous connaissaient dejä. Sous la conduite de Madame Ehrcnsperger,
specialiste en la matiere, les participants suivirent une excellente legon
d'histoire.

Le lendemain, une delegation biennoise se rendait ä La Neuveville pour
admirer, ä la Galerie d'Art, une serie de portraits et de paysages d'artistes
suisses du XIXc siecle. Puis ce fut la periode des vacances et la preparation
de notre 12 5 c anniversaire, manifestation qui eut lieu le 22 septembre, a la
maison communale d'Evilard. Beau succcs, avec une nonantaine de

participants. Ce fut aussi l'occasion de recompenser, en les nommant membres
d'honneur, Messieurs Andre Auroi et Henri Kessi, qui ne cesserent, tout au

long de vingt-cinq annees, de se devouer efficacement ä la cause de notre
Emulation.

Le president: Charles Boillat

SECTION DE LA CHAUX-DE-FONDS

Par un temps ideal, une belle cohorte d'Emulateurs chaux-de-fonniers

quittait la gare des Bois le 20 aoüt 1978 au matin. Au terme d'une promenade

a travers les paturages jaunis par les genets et les millepertuis, une
braise favorable aux grillades nous attendait au Peu-Pequignot, ä proxi-
mite dune ferme ancestrale.
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Sous la conduite fort sympathique et combien erudite de M. Alban
Gerster, plus de 20 personnes prenaient plaisir a decouvrir la jolie petite
ville de Läufon en date du 24 septembre. L'eglise Sainte-Catherine, remar-
quable monument baroque, la vieille ville et ses portes, rHotel-de-Ville et

ses peintures furent autant de sujets d'emerveillement. Un petit crochet par
Zwingen et Arlesheim completerent cette visite du Laufonnais. Cette
contree meconnue de la plupart d'entre nous valait bien notre visite:

partout on retrouve les traces de notre histoire mise en evidence par des

monuments, des fresques, des maisons remarquables. La journee se termi-
nait en apotheose devant rHotel-de-Ville de Delemont, au moment meme
ou etait annoncee Tentree du canton du Jura dans T alliance federale!

La soiree du 2 decembre etait consacree ä notre assemblee de section.

Apres une breve partie administrative, M. Andre Bandelier nous faisait
l'honneur de nous entretenir d'un sujet qu'il connait fort bien: « L'arrondis-
sement de Porrentruy sous le Consulat et le premier Empire (1800-
1813)». Presentee sous forme d'un bilan des acquis issus de cette periode
fort mouvementee, la conference de M. Bandelier fut fort appreciee et
suscita de nombreuses questions.

Le28 avril 1979, notre section avaitle privilege d'accueillirles Emula-
teurs de toutes les sections pour la 114e Assemblee generale de notre
societe. Reunis pour la troisieme fois seulement ä La Chaux-de-Fonds, les

Emulateurs presents ont assiste ä un evenement historique: M. Jean-Pierre
Beuret, Ministre de la Republique et Canton du Jura, prenait la parole au

cours de la seance administrative et apportait le salut du jeune gouver-
nement jurassien. A Tissue de travaux rondement menes par.le President
central Michel Boillat, le patrimoine regional fut ä l'honneur: conference
de M. Andre Tissot ä propos des fermes des Montagnes neuchateloises et

petit concert par le groupe «Ceux de La Tchaux». Une visite au Musee
international d'horlogerie et au Musee paysan et artisanal mettait un terme
a cette journee memorable.

Le 10 juin enhn, notre section visitait la collegiale de Saint-Ursanne
recemment renovee, avant de goüter aux specialites gastronomiques du
Doubs, dans le joli petit village d'Ocourt.

Le president: Marcel-S. Jacquat

SECTION DE DELEMONT

Dresser le bilan d'activite d une section qui s'ensommeille n est pas une
tache aisee pour un president. S'il s'en prend ä lui-meme, il n'en demeure
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pas moins qu'en neophyte, il n est guere epaule par les membres du comite.
Certes, la creation de notre canton a mobilise pas mal d'energies et le

travail n'a pas manque; mais notre societe se doit d'animer quelque peu
notre jeune capitale.

Aussi avons-nous parle, lors de nos comites, de recrutement, d'anima-
tion, d'activites futures... L'assemblee generale de cet automne definira ses

orientations.
Notre societe fut neanmoins presente lors de nombreuses manifestations

culturelles auxquelles prit part le president. Citons Inauguration
des nouveaux locaux du Centre culturel regional (CCRD), avec lequel nous
collaborons. Le soussigne participa aux travaux de la Conference des

communautes ethniques de langue franchise, fin aoüt, ä Delemont.
Albert Schnyder, artiste peintre vivant ä Delemont, fetait cette annee

ses 80 ans. Notre section s'associa ä d'autres groupements culturels pour
qu'un hommage particulier lui füt rendu. Une importante exposition aura
lieu en automne 79.

Le president: Andre Crevohier

SECTION D'ERGUEL

Bien que plusieurs manifestations semblent avoir repondu ä l'attente de

nos membres, d'autres n'ont suscite qu'un enthousiasme mitige.
Premiere activi'te automnale: la conference de Gilbert Lovis remporte

un succes total.
Le souper de la Saint-Martin, en Ajoie: une tradition chaleureuse et,

evidemment, appreciee.
La visite du Musee Schwab, en janvier 1979: l'echec de la saison.

Fevrier, Djoset Barotchet et son film «Jurassien sans detour»: une
soiree inoubliable et savoureuse.

Mars: visite de la collegiale de Saint-Imier avec un commentaire remar-
quable d'Etienne Bueche... et c'est une redecouverte etonnante, suivie de
l'assemblee generale.

La promenade sylvestre du 2 3 juin, dans les forets bourgeoisiales de

Courtelary et de Cormoret: Monsieur l'ingenieur Frangois Gauchat dans

ses terres, une approche subtile de la sylviculture, une atmosphere fami-
liale, une experience nouvelle dans des senteurs de lard, de gentiane et
d'ete.

Le president: Pierre Charotton
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SECTION DES FRANCHES-MONTAGNES

Une bonne quarantaine de membres de notre section se sont retrouves ä

la Saint-Martin pour la visite du Musee jurassien ä Delemont. Sous la

conduite de M. Etienne Philippe, nous avons parcouru les diverses Salles

du Musee dont la richesse des collections a surpris bon nombre de visi-
teurs. Fideles a la tradition jurassienne, nous nous sommes rendus dans une
auberge pour deguster un excellent repas de Saint-Martin.

A fin mars dernier, une cinquantaine d'Emulateurs francs-monta-
gnards se sont reunis ä l'occasion de notre assemblee generale. Avant de se

mettre ä table, nous avons accueilli le president de FA.S.P.R.U.J.
M. Gilbert Lovis nous park des traditions populaires. Cette conference fut
donnee sous la forme agreable de commentaires de diapositives. Non settlement

les traditions populaires furent evoquees, mais egalement Fart de

vivre, une tradition orale nullement protegee, ainsi que les paysages juras-
siens. Les senders et monticules a proteger firent l'objet de pertinentes
remarques. Le Conferencier sut rendre tres attrayants ses commentaires.

Les estomacs criant famine, on passa ä table pour deguster un potage
maison: «une soupe a la bataille» et un delicieux jambon. Bref, ce repas
traditionnel fut apprecie de tous.

Un effort particulier fut fait durant Fannee ecoulee dans le domaine du

recrutement. Nous avons aussi eu le plaisir de compter 1 3 nouveaux
membres.

Le president: Joseph Boillat

SECTION DE FRIBOURG

La section fribourgeoise de FEmulation a tenu son assemblee generale
au mois de decembre 1978. Les membres presents ont adopte le programme

d'activite presente par le comite. Au mois de mars 1979, les Emula-
teurs du canton de Fribourg eurent le plaisir d'entendre une conference de

M. Benoit Girard, historien et redacteur ä «L'Echo illustre», dont le titre
ctait: «Exemple d'une collaboration Fribourg-Jura: la presse au debut du
XIX« siecle». L'orateur brossa un tableau complet de la presse, tres politi-
see ä cette epoque, des deux regions en cause, et montra comment, sous la

pression conjuguee des evenements politiques de la Regeneration et d'une

legislation souvent hostile, le canton de Fribourg et le Jura se relayerent
dans l'edition de plusieurs journaux d'opinion. Cette tranche d'histoire a
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precisement fait l'objet d'une importante etude universitäre de M. Girard
qui livra encore ä son auditoire plusieurs aspects de la recherche ä laqucllc il
s'est livre.

Au mois de juin, ce sont MM. Jean-Marie Allinrann, juriste, et Jean
Kistler, economiste, tous deux membres de la Constituante ecclesiastique
jurassienne, qui sont venus presenter ä un auditoire attentif la nouvelle
Constitution ecclesiastique de l'Eglise catholique dans le canton du Jura.
Cette conference trouvait sa place dans le prolongement de celle qu'avait
donnee, en 1976 dejä et dans le meme cadre, le chanoine Fernand Boillat,
sur les rapports entre l'Eglise et l'Etat dans la Constitution jurassienne.
Cette conference etait attendue ä Fribourg ou les autorites cantonales et

ecclesiastiques s'appliquent ä reamenager les rapports entre leurs deux
institutions dans la perspective de la doctrine post-conciliaire de l'Eglise et
d une philosophic moderne de l'Etat. C'est pourquoi, au cours du debat qui
suivit, plusieurs renseignements interessants furent fournis pas les orateurs,
notamment sur la nature juridique du Statut de l'Eglise catholique dans le

canton du Jura, sur le Statut du clerge et des organes d'Eglise,
renseignements dont purent tirer profit les auditeurs fribourgeois presents ä la

conference.

Enfin, en septembre, nos membres se rendirent a Berne ou, sous la

conduite du vice-president de la section, M. Silvere Willemin, ils eurent
l'occasion de visiter la Bibliotheque nationale suisse. Chef d'un departe-
ment de cette institution, M. Willemin etait tout designe.pour faire decou-

vrir aux visiteurs cette bibliotheque si utile aux chercheurs de notre pays.
Eaisant d'une pierre deux coups, les Emulateurs ne manquercnt pas de visiter,

ä Berne egalement, l'exposition retrospective consacree ä l'abbe Joseph
Bovet, le chantre fribourgeois bien connu.

Des ä present, la section fribourgeoise de l'Emulation attend son assem-
blee generale du mois de decembre qui tracera, pour l'annee prochaine, les

grandes lignes d'un nouveau programme d'activite.

Le president: Jeaii-Fraiifois Roth

SECTION DE GENEVE

La votation historique du 24 septembre 1978 a officiellement donne
forme ä un vocu d'autonomie politique nourri par de nombreuses
generations de Jurassiens. Ainsi, le Jura, ou du moins une partie de ce qui fut
l'Eveche de Bale, forme aujourd'hui un Etat ä l'edification duquel chaque
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Jurassien doit apporter sa part d'effort et d'attention. Pour l'essentiel, les

structures sont en place. Mais encore faut-il qu'un esprit d'innovation,
d'imagination, de creation, en un mot qu'une culture continue ä les nourrir
d une vitalite exemplaire. Les Jurassiens de Geneve, membres de l'Emula-
tion, sont-ils suffisamment conscients de la mission de notre societe, dont le

souci permanent est de conserver et d'enrichir le bien culturel de tous les

Jurassiens Nous le souhaitons. Ce rapport me donne l'occasion de remer-
cier tous nos membres de leur appui. Puis-je cependant rappeler ä ceux dont
la presence est rare qu'une participation moins avare constituerait pour
nous le plus precieux des stimulants

Cette saison 1978-79 commen?a par la soiree de Saint-Martin pour
laquelle il est de tradition que les sections genevoises de l'Association des

Jurassiens de l'Exterieur et de l'Emulation reunissent leurs membres. Que
dire que Ton ne sache d'une rencontre qui dispense ä chaque fois son lot de

bonne humeur et d'amicale detente? Nos amis de l'AJE ont constitue une

equipe parfaitement rodee pour l'organisation de soirees qui recreent
l'atmosphere des fetes de chez nous! Merci done, amis de l'AJE, de votre
dynamisme et rendez-vous au prochain automne.

En decembre, nos membres furent invites ä visiter un musee genevois,
petit par la dimension de ses salles, mais important par la valeur de ses

collections: le musee des instruments de musique anciens. Constitue initia-
lement autour d'une collection privee, cet ensemble remarquable, convoke

par de nombreux musees etrangers, a ete acquis par la ville de Geneve.
Bois, cuivres, percussion, cordes surtout, chaque instrument a ete choisi

pour son authenticite et la perfection de sa realisation. Madame Clerc et
Monsieur Gerber, conservateurs du musee, furent pour les quelque
cinquante Emulateurs reunis des guides attentifs et passionnes. Et, apres
tout, revons un peu... La lutherie, cet art de precision et de subtilite, de

patience et d'ingeniosite, de minutie et de sensibilite, la lutherie dont la
fourniture essentielle, pour la table des instruments, est le sapin des chaines
du Jura, la lutherie n'est-elle pas un art et un metier dont les exigences
trouveraient dans le pays franc-montagnard un lieu d'epanouissement
privilegie Alors, ou et quand le saluera-t-on le jeune luthier qui s'installera
dans notre pays et dont l'atelier produira des instruments marques du genie
de ces lieux

Pour la soiree et le bal, nous nous sommes retrouves ä l'hotel « La
Residence» qui nous avait, Pan dernier dejä, reserve un cadre confortable et une
table soignee. Nous ne fumes nullement dequs, car chacun reconnait ä cette
forme de rencontre la vertu de susciter les contacts et de nouer les amities.

Au mois de mars, nous eümes affaire ä une täche non negligeable qui
nous fut quelque peu imposee de l'exterieur. Ceci dit sans regret, car le but
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fixe et la nature de Tevenement se revelerent fort agreables. Ainsi, le Jura

ayant ete choisi comme hote d'honneur des Journees Caritas, l'AJE et
rEmulation s'associerent une fois de plus pour presenter ä nos hotes genevois

une image de notre pays. La manifestation fut honoree par la visite du

president du Gouvernement jurassien, Monsieur Francois Lachat. Des

groupes musicaux jurassiens repondirent ä notre appel, des produits artisa-

naux et gastronomiques jurassiens furent offerts. Un stand de livres oü
Messieurs Jacques Montandon, Fernand Gigon et Alexandre Voisard
signerent leurs ouvrages presenta un panorama tres complet de la litte-
rature jurassienne actuelle. Cette manifestation nous parut avoir atteint un
double but: financier d'abord (ce fut une reussite), mais culturel aussi,

puisque les visiteurs manifesterem envers tous les aspects du pays jurassien
une amicale curiosite. Nous eümes ainsi le plaisir de nous muer en office du
tourisme et en bureau d'information.

En mai, nous avons accueilli en une rencontre simple et amicale
Monsieur Gilbert Lovis, auteur de « Que deviennent les anciennes fermes
du Jura », ouvrage publie en automne 1978 par notre societe. Cette soiree
fut remarquable en tout point. Un seul regret cependant: Monsieur Lovis
aurait merite une plus large audience. Sa causerie fut chaleureuse et illustree
de diapositives realisees avec beaucoup de talent. Lorsqu'on approche les

travaux de Monsieur Lovis, etudes, photographies, ecrits, on est touche

par la sensibilite avec laquelle il ressent les choses simples et essentielles, par
l'amour qui! porte au terroir. Monsieur Lovis est un passionne qui sait

communiquer sa passion: cette qualite est precieuse pour un homme qui
veille ä faire respecter le visage et l'äme de son pays.

En mai, nous avons tenu notre assemblee generale a Tissue de laquelle
Monsieur J. Jobe, directeur de projet du Panorama jurassien, nous a parle
de l oeuvre dont il dirige la realisation. Le Panorama est un portrait de

notre pays qui doit figurer dans toutes les bibliotheques des Jurassiens
exiles. Nous esperons que Teloquence de Monsieur Jobe aura ete convain-

cante,
En juin, le pique-nique aux Allinges clotura notre saison sous un ciel

maussade. Une participation reduite done, mais de la bonne hurneur et des

chansons. Entre Jurassiens, n'est-ce pas en chanson que tout se termine
A la fin de Texercice ecoule, un Emulateur a exprime le desir de cesser

son activite au sein du comite. II s'agit de Monsieur J. Charmillot. Au nom
de toute la section, je le remercie de nous avoir offert de nombreuses annees
de devoucment, de gentillesse et de courtoisie. Nous gardons de la presence
de Monsieur Charmillot au comite le plus amical souvenir.

Le president: Philippe Simon
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SECTION DE LAUSANNE

Notons tout d'abord que le drapeau de notre pays et de notrc socicte a

flotte fierement lors de la manifestation et du cortege officiels du l<-i Aoüt
organises par la ville de Lausanne. Nous avons pcnsc contribuer ainsi ä la

promotion du futur canton en cette periode precedant le vote du 24
septembre, sur l'admission du Jura au sein de la Confederation. Durant la

campagne de septembre, nous avons participe et recommande de parti-
ciper a diverses conferences d'informations organisecs dans la region par
les autorites et partis politiques.

Le 30 septembre, nous avons visite les fours rcstaurcs de Ferreyres, au-
dessus de La Sarraz. Cette region est en effet le centre d une ancienne

production de fer ou Ton trouve les memes vestiges que dans les environs
de Fornet-Lajoux, par exemple. Nous avons eu la chance d'avoir contme
guide M. Pelet, professeur a l'Universite de Lausanne, president de la

Societe vaudoise d'histoire et d'archeologie, qui a decouvert ces fours en
1963 et les a restaures avec son equipe. II a su, par son expose tres vivant,
nous captiver et nous faire partager son interet. Nous avons termine
l'apres-midi par la visite de l'admirable abbaye de Romainmotier et de

sympathiques « quatre heures » pris au restaurant d'cn face.

Le 23 fevrier, nous avons organise une conference de M. Bernard
Prongue, membre du cercle d'etudes historiques de l'Emulation, professeur

aux Universites de Fribourg et de Berne, sur le livre qu'il venait de

publier «Le Jura de l'Entre-deux-guerres». M. Prongue a bicn su faire
ressortir, dans son tres interessant expose, que la periode allaot de 1914a
1947, mal connue du grand public, est loin d'etre ininteressante pour le

Jura. II a decrit avec precision et details la vie et l'atmosphere si parti-
culieres que le Jura a vecues durant les crises cconomiques et les guerres
mondiales. Les auditeurs ont bien compris que l'affairc jurassienne nest pas
nee d un seul coup, en 1947, mais, qu'au contraire, une suite d'evenemcnts

sous-jacents Favaient precedee au cours des decennies anterieures, evene-
ments politiques, economiques, culturels, qu'il n'est pas toujours facile de

replacer apres coup dans leur contexte exact, mais qui ont tous laisse une
trace ou l'autre.

En deuxieme partie de notre assemblee annuelle du 5 avril, nous avons
eu, en guise de propagande, le plaisir d'entendre M. Joseph Jobc, editeur a

Lausanne et directeur de publication du «Panorama du Pays jurassien»,
nous entretenir, avec combien de competence, de la preparation de ce vaste

ouvrage. Par son enthousiasme communicatif et scs echantillons promet-
tcurs, M. Jobe a su faire «mousser» notre interet ct notre impatience a lire
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le premier volume de cette oeuvre de grande envergure, qui constitue une
premiere pour le Jura.

Le 1 7 mai, en soiree, une quarantaine de membres de notre societe se

sont deplaces ä La Sallaz pour visiter les studios de la Radio romande.
Nous avons ainsi boucle le cycle des visites aux grands moyens d'infor-
mation, apres que, ces dernieres annees, nous eurnes fait connaissance des

studios TV ä Geneve et des Imprimeries Reunies ä Lausanne. Ce contact
avec la radio fut tres instructif; il nous a montre que les studios de La Sallaz
avaient fait un gros effort d'equipement et qu'ils peuvent aujourd'hui riva-
liser avec leS plus modernes.

Pour etre complet, mentionnons encore que nos traditionnelles rencontres

amicales ont bien eu lieu et qu'elles ont remporte leur succes habituel. II
s'agit du repas de Saint-Martin, de l'aperitif-tete de moine de Nouvel-An,
de notre soiree familiere intitulee Veillee jurassienne, de notre tournoi en
4 manches de jass au cochon et de notre pique-nique champctre.

En resume, activite soutenue, que nous nous efforqons de varier au gre
des interets divers de nos membres.

Le president: Roland Berberat

SECTION DE NEUCHÄTEL

Notre section, cette annee, est restee en veilleuse. La flatteuse nomination

de notre president Roger Schaffter aux hautes fonctions de conseiller

aux Etats du nouveau canton n'est pas totalement etrangere ä la stagnation

de notre activite. Cependant, un nouveau comite est en passe d'etre

completement constitue et nous avons releve, a l'occasion d'une premiere
seance de travail, qu'un bon noyau d'Emulateurs est pret ä se devouer au
fonctionnement de la section. Avec un peu de patience et un pcu de rodage,
la nouvelle equipe trouvera sa pleine efficacite.

Les Emulateurs de notre section ont tout de meme cte invites ä suivre,
et ils önt repondu ä notre appel, les activites coutumieres de la Societe des

Jurassiens de Neuchätel dont ils sont membres: pique-nique, souper de

Saint-Martin, loto, Noel des enfants, conference politique d'Yvan Vecchi,
sans parier des manifestations jurassiennes: fete dc la Jeunesse, fete du

Peuple jurassien, commemoration du 2 3-Juin, etc. Ces differentes manifestations

permettent de maintenir les liens d'amitie entrc tous les Jurassiens
de Neuchätel et d'apporter un soutien aux mouvemcnts en lutte pour la

reunification du Jura. Nous sommes heurcux que notre section contribue ä

la realisation de ces objectifs dans la mesure de ses possibilites.

Le president: Joseph Christe
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SECTION DE LA NEUVEVILLE

Les presidents des sections du Jura sud (Moutier, Tramelan, Erguel,
Bienne et La Neuveville) se sont reunis a quatre reprises en 1979. Le but
de ces rencontres etait de coordonner les activites des differcntes sections et
de mettre sur pied une manifestation commune, a savoir une conference-
audition de Jacques Urbain (et du groupe Tetralyre de Porrentruy) sur la
chanson populaire en Suisse romande. Ce spectacle etait prevu a Moutier,
Tramelan et La Neuveville. Malheureusement, il a du etre annule a deux

reprises, les artistes etant indisponibles.
Les Emulateurs neuvevillois ont ete invites,

par la section de Bienne tout d'abord: ä un souper ä la Cave de Berne (ä
La Neuveville), puis ä une exposition des peintres jurassiens a Bienne;

par la section d'Erguel: ä une visite commentee de la fore.t bourgeoisiale de

Courtelary (avec M. F. Gauchat, ingenieur forestier);
par la section de Tramelan; ä une soiree patoisane, avec le Barotchet.

Dans le cadre de l'exposition «portraits et paysages d'artistes suisses du
XIXe siecle», qui s'est tenue ä La Neuveville du 19 mai au 10 juin 1979,
nous avons organise une visite commentee de cette exposition (par M. A.
Jeker, de La Neuveville).

De plus, je ne peux que repeter la remarque que j'ai deja faite ä plusieurs
reprises, a savoir qu'il est tres difficile d'organiser une manifestation ä La
Neuveville, etant donne la proximite de Bienne et de Neuchatel (a la visite
de l'exposition citee dans le troisieme paragraphe, j'ai denombrc 4 Emulateurs

de la section, dont deux membres du comite).

Le president: Fredy Dubois

SECTION DE PORRENTRUY

Rompant pour une fois avec la tradition que le comite en charge avait
instituee, la section a renonce cette annee ä organiser l'excursion culturelle
qui faisait la joie, bon an mal an, d'une bonne trentaine d'Emulateurs. La
proximite des elections cantonales, l'espece de «mobilisation generale» des

esprits sur cette question et le peu de disponibilite de quelques responsables
du comite ont incite au report a des temps plus favorables. C'est aussi la
raison pour laquelle la saison a commence tardivement.

Le 16 janvier, nous accueillions le jeune ethnologue Frangois-Xavier
Meyer, ancien bachelier du Lycee de Porrentruy, qui nous presenta avec
chaleur les Nomades afghans avec qui il vecut durant pres de deux ans.
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C'est au remarquable ecrivain jurassien Jean-Pierre Monnier que nous
fimes appel pour evoquer L'actualite de C.-F. Ramu\ Enthousiaste, precis
et lyrique tout ä la fois, Monnier sut evoquer l'oeuvre immense de celui qui
contribua peut-etre le plus a sa propre vocation.

Manfred Gsteiger, professeur de litterature comparee a l'Universite de

Lausanne, se preta avec grace ä un debat, le 9 fevrier, sur La nouvelle

litterature romande, titre de son recent ouvrage publie chez Bertil Galland.
Celui-ci, qui avait d'ailleurs annonce sa participation, nous avisait le jour
meme qu'il etait retenu... a Montreal! Mais, Pierre-Olivier Walzer etant

present, le debat fut vivant et enrichissant pour tous.
Enfin, poursuivant la presentation de ces «celebres inconnus» juras-

siens qui font carriere loin du pays et dont nous entendons parfois les noms,
nous avons invite le Bruntrutain Francois Vallat ä nous parier de ses Dicouverten

arche'ologiques en Iran, et plus particulierement de sa specialite, le

decryptage des ecritures antiques. Cette causerie, savante mais sans pedan-
terie, passionna un public fort nombreux (15 mai).

Le president et le secretaire-caissier etant demissionnaires, un nouveau
comite, preside par l'artiste Jean-Marie Haenggi, prend la releve avec un
enthousiasme prometteur.

Le president: Alexandre Voisard

SECTION DE TRAMELAN

L'activite 1978-1979 de la section de Tramelan a ete principalement
marquee par l'organisation d'activites communes avec d'autres sections.

Cette volonte d'ouverture et de partage etait desiree depuis longtemps
dejä. Mais le manque de temps et l'habitude en ont retarde la mise en

oeuvre. Pour ce faire, les responsables des sections de notre region se sont
retrouves ä plusieurs reprises, afin de reflechir aux possibility offertes et
mettre sur pied des manifestations pouvant interesser les membres de

plusieurs localites.
II ne peut encore etre fait mention de resultats, mais une impression

generale fort positive se degage. Cela nous encourage a poursuivre ce
travail.

La saison s'est done deroulee ainsi. Une soiree a ete reservee au theme
du patois dans le Jura. Djoset Barotchet a aeeepte, lors de la presentation
du film de MM. Rossinelli et Steulet «Jurassien sans detour», d'animer une
soiree passionnante et passionnee. Consacrees ä la defense du patois, mais

permettant d'illustrer la defense du patrimoine jurassien, les heures passees
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en presence du Djoset Barotchet furent captivantes. L'organisation fut
faite en commun par les sections, au restaurant de l'Ours, ä Cortebert.

Lors d'une visite du Musee jurassien de Delemont, les Emulateurs de

Tramelan ont ete accueillis et guides par M. Etienne Philippe, dont les

qualites et l'enthousiasme dominent toujours.
Une journee a ete reservee ä une balade dans les forets bourgeoisiales dc

la region de Courtelary, ou Francois Gauchat, ingenieur forestier d arron-
dissement, a presente et brillamment commente 1« etude des peuplements
forestiers irreguliers en voie de jardinage», dans l'Erguel plus particuliere-
ment. Et la section d'Erguel, organisatrice, sut completer cet apres-midi de

fort agreable maniere, puisque des « quatre heures » abondants furent servis
dans une belle clairiere.

Enfin, un pique-nique fut organise par la section de Tramelan pour
accueillir celle de Berne. Le mauvais temps, helas, a climine le charme
«champetre» de cette journee. Mais le reconfort des aliments et des bois-

sons, a l'abri du toit de la colonie du Predame, permit tout de meme une
joyeuse journee. Dans le cours de l'apres-midi, une presentation du futur
musee rural des Genevez et des travaux en cours tcrmina cette rencontre.

Le rappel de la saison ecoulee me permet de relever la qualite des
relations entretenues avec les responsables et les membres des sections voisines
et amies de Moutier, Erguel, Bienne, La Neuveville, lors des manifestations

communes. De meme, l'invitation de la section de Berne fut
interessante et sympathique.

Le president: Michel Le Roy
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